
联系我们 qnbtyb@163.com

06 2014年10月4日 星期六
资深编辑 刘剑峰 美术编辑 陆轶文体

联合国的各个部门每年都在世

界各地挑选一些娱乐明星，通过其影

响力来传播一些联合国达成共识的

观念，如今也将橄榄枝抛给了不少中

国明星。成龙、李连杰这些早就担任

过“ 大使”的人就不用说了，周迅、李

冰冰、海清这些环保卫士也早已被大

家熟知了。姚晨、郎朗、袁姗姗也慢慢

朝着“ 新一辈” 联合国公益“ 代言

人”的方向前进。

姚晨担任职务：
联合国难民署亲善大使
用实在做事来回应质疑

去年10月，姚晨被葡萄牙前总

理、联合国难民事务高级专员安东尼

奥·古特雷斯授予2013年的联合国难

民署中国亲善大使。而从2010年6月

20日在上海世博园联合国馆接受任

命出任联合国难民署中国区代言人

以来，姚晨已经连续三年为难民署工

作，先后探访过菲律宾马尼拉城市难

民、泰缅边境梅拉难民营以及非洲埃

塞俄比亚难民营。

“ 在第一年从事这份工作的时

候，我自己对难民都不是特别有概

念，但是三年下来，我觉得我对这个

群体有种特殊的情感，我们彼此需

要。”姚晨说，自己能坚持下来其实很

不容易。“ 公众心里对于难民的概念

是模糊的，大家常常把难民和灾民混

为一谈。在最初开展工作的时候有人

说，你不帮中国人跑去帮外国人干

吗？也有人质疑‘ 你代言这个就是作

秀’，甚至还有人说我跑到联合国去

给自己贴金。没法解释什么，只有实

实在在一年又一年地去做。到了第三

年的时候，我们很开心地看到，在中

国百度公益搜索榜上，联合国难民署

排名第四，我们已经几乎从零到了第

四，这对我们三年来都是一种肯定。”

郎朗担任职务：
联合国关注教育的和平使者
最年轻的联合国和平使者

2013年，联合国秘书长潘基文在

纽约联合国总部正式任命中国著名

钢琴家郎朗为关注全球教育的联合

国和平使者。这也是历史上最年轻

的、也是第一位获此殊荣的中国人。

为什么任命郎朗？潘基文说，“ 在

过去的10年里，作为联合国儿童基金

会国际亲善大使，郎朗通过独一无二

的才能去接触和鼓励全世界的观众

共同帮助改善孩子们的生活。我非常

高兴郎朗同意继续将他的才华贡献

于联合国更广泛的工作当中，也是目

前联合国最关键的工作之一，那就是

推动全球教育事业的发展。”

郎朗担任这一职务同样也受到

了一些人的质疑。这其中甚至包括主

持人杨澜，她在微博上提问，“ 对于世

界上买不起钢琴，甚至生活在战乱和

饥荒中的孩子，你的工作有什么意

义？”对此，郎朗回应说，“ 对于买不起

钢琴的孩子，这也是我一直以来十分

关注的问题。我成立了郎朗国际音乐

基金会，目的就是用慈善用公益的力

量来缩短那些孩子与音乐梦想的距

离。同时雅安我也发起了10个音乐教

室的捐助，未来还要有50个。我希望可

以号召更多的人来关注贫困地区的孩

子，通过捐助的方式，使更多没有学习

音乐条件的地区的孩子，能够有机会

学习和了解古典音乐。这也是我近几

年来一直在努力并付诸实践的。”

联合国舞台上的明星大使
近日，英国女演员艾玛·沃特森作为新上任的联合国

妇女署亲善大使，发表演说，呼吁男女平等。同样作为新上
任的联合国和平使者，美国影星莱昂纳多·迪卡普里奥也
在9月底的气候峰会上发布演说。在全世界各地的民众
中，引来蜂拥关注热潮。

在好莱坞，顶级明星必定是顶级慈善大使。凭着联合
国在全球慈善和人文关怀方面的影响力，明星们自然非常
愿意与联合国牵手。而联合国邀请知名影星出任慈善大
使，也能通过他们的高知名度吸引媒体报道，使其希望传
达的信息获得更多民众关注。 青年报记者 陈诗松

莱昂纳多·迪卡普里奥担任职务：联合国“ 和平使者”

气候问题的新声音
因出演《 泰坦尼克号》而家喻户

晓的美国影星莱昂纳多·迪卡普里

奥，虽说已与影片里的杰克渐行渐

远，但凭着他日趋成熟的演技以及十

多年对环保事业的专注投入，不再英

俊的他还是得到了联合国的认可，当

上了联合国的和平大使。

9月1 6日，联合国秘书长潘基文

在纽约举行的记者会上宣布，任命长

期以来积极致力于保护环境事业的

迪卡普里奥为联合国和平使者，特别

关注气候变化问题。潘基文说，“ 迪卡

普里奥不仅是一位全球电影主角，他

还长期致力于环境事业，包括通过他

的基金会来致力于这些事业。”

出生于1 974年的迪卡普里奥主

演了《 泰坦尼克号》、《 逍遥法外》、

《 华尔街之狼》等多部影片，曾获得

美国电影金球奖最佳男主角奖，并多

次获得奥斯卡金像奖最佳男主角提

名。1 998年，迪卡普里奥于成立了

“ 莱昂纳多·迪卡普里奥基金会”，旨

在保护地球剩下的荒野地区，实施建

立人类和自然更加和谐的关系的解

决方案。迪卡普里奥通过资助、公共

活动和媒体项目，使全球更加关注并

投资于生物多样性、海洋与森林维护

以及气候变化等问题。

9月23日，201 4年联合国气候峰会

在纽约联合国总部举行。迪卡普里奥

也以和平大使的身份正式亮相，并发

布演说，“ 我并非以专家的身份出现在

此，而是作为一名满心忧虑的公民、周

日在纽约街头游行的1 4000名平民之

一，以及全球数百万心系解决气候危

机的公民的一员。”在3分多钟简短的

讲话中，莱昂纳多以铿锵有力的清晰

声音，向各国联合国代表发出真挚的

呼吁：气候问题是人类面临的人类历

史至今最大挑战，采取行动，刻不容缓。

[链接]

中国明星的联合国公益“ 代言”路

艾玛·沃森担任职务：联合国妇女署亲善大使

用“ 魔杖”号召性别平等
潘基文就曾对艾玛·沃特森说过

一句玩笑话：“ 我希望你能用你的魔

杖来结束女性所遭遇的暴力。”就在不

久前，这位在《 哈利·波特》电影系列中

饰演天才小巫女赫敏的24岁女孩确如

潘基文所愿，站上了纽约联合国总部

的演讲台，用1 2分钟的演讲淋漓尽致

地施展了自己的强大“ 魔法”。只不

过，这一次她没有穿黑色的巫师袍，而

是以一身简洁的灰白色连衣裙展现出

强大气场，号召男同胞乃至全世界都

来支持性别平等，结束性别歧视。

沃特森是今年7月正式被任命为

联合国妇女署亲善大使。消息宣布之

后，联合国妇女署官网就因访客蜂拥

而至进而崩溃约1 2个小时。近日，沃

特森在联合国总部和秘书长潘基文

一同参与了促进性别平等的活动“ He

For She”，并在活动上发表主旨演

讲，被迅速翻译成各种语言，在全球

各大网站上流传，人们都想听听，这

个印象中还是满脸青涩的女孩，会针

对性别平等这么严肃的问题发出何

种声音。“ 性别对于我们应仅仅是一

个范围，而非互相对立的两派，我希

望男性也参与其中，这样他们的女

儿、姐妹和母亲不会再受偏见，他们

的儿子也不必掩藏脆弱和人性化的

一面，这样，他们才能做真实和完整

的自己。”

所有的这些社会反响，无不显示

出了沃特森的力量，尤其是对全世界

各地的年轻人有着很大的吸引力和

号召力。

》维多利亚·贝克汉姆担任职务：联合国艾滋病防治计划慈善大使

提高民众对艾滋病的了解
联合国最新给明星“ 代言”发出

的一张聘书，是给英国前足球明星大

卫·贝克汉姆的妻子维多利亚·贝克

汉姆的。当地时间9月25日，维多利亚

正式出任联合国艾滋病防治计划慈

善大使，她说，身为母亲与女性，她深

感自己有责任帮助其他女性和她们

的子女过健康的生活。

维多利亚曾是英国著名歌唱组

合“ 辣妹”的成员，近年转向时尚界

发展，创立了以其名字维多利亚·贝

克汉姆命名的品牌。

虽然维多利亚和贝克汉姆过去

20年来一直支持好友、著名歌手艾尔

顿·约翰创办的艾滋病基金会，但这

是维多利亚第一次公开站在第一线

参与与艾滋病相关的慈善活动。

25日当天，维多利亚在联合国艾

滋病防治计划执行主任希迪贝陪同

下召开记者会，并接受联合国艾滋病

防治计划慈善大使证书。她盘起长

发，穿着深蓝色套装。“ 自己到了40

岁这个年龄才了解身为一个母亲和

女性，有重要的责任，我将会尽一切

所能，提高民众对艾滋病的了解，我

自己也对这份工作有热切的期待。”


